

Jornada de reflexiones compartidas: la diversidad de géneros que habitamos las mujeres

LALA MUJIKA. ALDARTE

El pasado 28 de noviembre Mujeres Babel organizó una jornada de reflexiones compartidas que transcurrieron de forma tranquila, reposada y con horas por delante. ¡Todo un lujo! Temas centrales de estas reflexiones fueron: la diversidad de géneros que habitamos las mujeres, los transfeminismos y el binarismo.

Hacia mucho que no estaba en un espacio que diera oportunidad a debatir de forma constructiva, o a compartir argumentos contrapuestos sin la necesidad de tratarse como enemigas. Quizás, como la jornada se planteó con tiempo nos dimos la oportunidad de escuchar a la otra y de intentar entender lo que ésta estaba queriendo decir.

Una pregunta nos ocupó la mitad de la jornada: Ante los conflictos que pueden generar la participación de hombres trans en el interior del movimiento feminista, ¿apoyamos su participación en el mismo? A nadie se le ocurrió acusar a ninguna de las participantes de "transfóbas" o "irrespetuosas con los hombres trans" por muy dura que fuera su actitud de negar la participación de los mismos en las estructuras feministas.

Algunas posturas se centraron en los conflictos que pueden generar la participación de hombres trans en el interior del movimiento feminista. Se preguntaban por qué su participación cuando son hombres, aunque sean trans. Los grupos de mujeres han blindado la participación en el movimiento feminista ya que, según la experiencia de muchas, los hombres tienden a tener actitudes prepotentes y a quitar la palabra en espacios mixtos.



Munduko Emakumeak
elkartean izan genituen
hausnarketa
jardunaldian genero
aniztasuna,
tranfeminismoaz eta
binarismoaz mintzatu
ginen; ikuspuntu
desberdinak izan arren
giroa ezin hobea
izan zen.

Otras posturas consideraban que el feminismo tiene que abrirse a nuevas formas de lucha y a los retos cuestionadores del género binarista que plantea parte del movimiento trans. Se recuerdan los casos de mujeres con las que se han compartido muchos momentos de lucha feminista y que con el paso del tiempo han hecho una transición a expresiones más masculinizadas de su cuerpo o al género hombre directamente, ¿han dejado de ser feministas por ello? En esta línea, se plantea que hay que apoyar los derechos de las personas trans desde el feminismo, pero quizás no integrando los temas propios del movimiento trans.

Se recuerda que el feminismo y el movimiento trans en nuestro contexto han trabajado juntos históricamente, y hay una larga tradición de diálogo que hay que recuperar. Además, nuestra sociedad tiene unos roles de género muy rígidos que dejan muy poco lugar a otras cosas que no sean vivir en un género binario. Contra la rigidez de estos roles de género las feministas han luchado desde el principio y en caso de participar en grupos mixtos parte del quehacer de una feminista es parar los pies a los hombres, trans o no, que quieran ocupar todos los espacios.

¿Es un éxito de los feminismos que algunos hombres quieran ser feministas y participar en el feminismo? Es una pregunta que no se hizo en la jornada pero que leí recientemente (disculpas por no acordarme en que medio y quien la hizo) y que me viene a la mente en este contexto. A mi me alegra que haya hombres que de forma genuina, como los hay, consideren que este sistema patriarcal, heteronormativo y binarista es una mierda y quieran además hacer de esta consideración su activismo porque también les está afectando como es el caso de los hombres trans.